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Ausgangspunkt dieser Studie ist die Frage, wie Sprachunterricht aus einer kritischen Perspektive gestaltet
werden kann, in der Sprache und Machtverhältnisse nicht getrennt voneinander betrachtet werden und in
der der kreative, ‘selbstermächtigende’ Spracherwerb und die mehrsprachlichen Kompetenzen der Lernen-
den im Vordergrund stehen.
Um dieser Frage nachzugehen, greife ich auf das Konzept des Translanguaging zurück, das in seiner sogenan-
nten starken Version von der Vorstellung ausgeht, dass benannte Sprachen nur auf soziokultureller Ebene,
nicht aber im Individuum selbst existieren (García & Lin 2016, Creese 2017). Eine translinguale Pädagogik ze-
ichnet sich dadurch aus, dass sie dieMehrsprachigkeit der Schülerinnen und Schüler anerkennt und einbezieht.
Anstatt sich an eine standardisierte Norm zu halten und sich auf wahrgenommene Defizite zu konzentrieren,
erkennt sie die vielfältigen Sprachpraktiken der Schüler*innen im Klassenzimmer an und bezieht sie ein (Gar-
cia & Kleyn 2019). Pädagogische Ansätze, die das transformative und transgressive Potenzial von Translan-
guaging betonen und sich nicht nur auf den direkten Nutzen für das Erlernen der Zielsprache konzentrieren,
unterstreichen, dass Translanguaging die Teilhabe- und Gestaltungsmöglichkeiten der Lernenden erweitert
und die Hegemonie von Einzelsprachen in Frage stellt (García & Leiva 2014, García et al. 2017, García & Kleyn
2019, Ortega 2019).
Während die Vorteile von Translanguaging-Pädagogik im Kontext des Zweitspracherwerbs breit diskutiert
wird (García & Kleyn 2016), ist dies für den Kontext des Fremdsprachenlernens bisher nicht der Fall. In
meinem Beitrag möchte ich eine Studie vorstellen, in der ein auf translingualer Pädagogik basierendes Un-
terrichtskonzept für Deutsch als Fremdsprache an einer Sekundarschule in Madrid über ein Schuljahr umge-
setzt wurde. Anschließend wird ein Einblick in die gesammelten Daten (u.a. Gruppendiskussionen, Arbeit-
sprodukte der SchülerInnen, Forschungstagebuchnotizen und Audioaufnahmen von Unterrichtsstunden), die
mit Hilfe eines Grounded-Theory-Ansatzes (Charmaz 2014) analysiert wurden, gegeben und erste Ergebnisse
vorgestellt.
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The starting point of this study is the question of how language teaching can be designed from a critical per-
spective in which language and power relations are not considered separately and in which the creative, ‘self-
empowering’ language acquisition and the multilingual competences of the learners are in the foreground.
To explore this question, I draw on the concept of translanguaging, which in its so-called strong version is
based on the idea that named languages only exist on a socio-cultural level, but not within the individual
(García & Lin 2016, Creese 2017). A translingual pedagogy is characterized by the fact that it recognizes and
includes the multilingualism of the students. Rather than adhering to a standardized norm and focusing on
perceived deficits, it acknowledges and incorporates the diverse language practices of students in the class-
room (Garcia & Kleyn 2019). Pedagogical approaches that emphasize the transformative and transgressive
potential of translanguaging, rather than focusing solely on the direct benefits for target language learning,
highlight that translanguaging expands learners’ opportunities to participate and create, and challenge the
hegemony of single languages (García & Leiva 2014, García et al. 2017, García & Kleyn 2019).
While the benefits of translanguaging pedagogy are widely discussed in the context of second language ac-
quisition (García & Kleyn 2016), this is not yet the case for the context of foreign language learning. In my
presentation, I would like to present a study in which a teaching concept for German as a foreign language
based on translingual pedagogy was implemented at a secondary school in Madrid over the course of a school
year. I will then provide an insight into the data collected (including group discussions, work products, re-
search diary notes and audio recordings of lessons), which were analyzed using a grounded theory approach
(Charmaz 2014), and present initial findings.
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